

Le vaccin Moderna arrive cette semaine en renfort

Le vaccin à ARN messager pourra être administré en fin de semaine en pharmacie, chez les généralistes et les infirmiers. On peut déjà s'inscrire auprès d'eux sur liste d'attente.

Repères

La fin du casse-tête pour trouver une dose ?

Il était jusqu'ici disponible dans les centres de vaccination, réservé aux catégories prioritaires. Pas moins de 2,8 millions de doses du sérum Moderna y ont déjà été administrées. À partir du 31 mai, tous les Français de plus de 18 ans y auront accès.

Dès vendredi, les médecins, pharmaciens et cabinets d'infirmiers seront livrés et pourront commencer à prendre le relais.

Quelle est la particularité de ce sérum ?

Il s'agit d'un vaccin à acides nucléiques (ARN messager). Une innovation consistant à faire produire les agents infectieux directement par les cellules de la personne vaccinée. Pour cela, ce n'est pas le virus dans sa forme atténuée qui est injecté, mais des molécules d'ADN ou d'ARN codant pour des protéines de l'agent pathogène.

Les doses peuvent être conservées trente jours au réfrigérateur, entre 2 et 8 °C. Ce qui simplifie la logistique. Moderna se dit capable de produire trois milliards de doses par an.

Avec les quatre milliards annoncés

par le laboratoire Pfizer-BioNTech, il y aurait de quoi « vacciner la planète entière avec une première dose ».

Pourquoi ce vaccin change la donne ?

Son arrivée, en proximité, va rendre la vaccination « plus accessible pour les personnes âgées, isolées, ou les actifs débordés », souligne Stéphane Bancel, PDG de Moderna, interrogé par le JDD.

Elle était réclamée par les professionnels confrontés à la difficulté de regrouper des rendez-vous pour administrer des doses d'AstraZeneca. Un vaccin réservé aux plus de 55 ans, boudé par les Français et dont plus de deux millions de doses sommeillent en attendant preneur.

Le rythme va donc pouvoir s'accélérer pour atteindre le cap de 30 millions de Français vaccinés le 15 juin, fixé par l'Élysée.

Comment réserver un créneau ?

Les pharmacies ont passé leurs premières commandes. Les volontaires peuvent commencer à joindre leurs médecins ou des pharmaciens afin de s'inscrire sur une liste d'attente. « Les premières doses arriveront le jeudi 27 mai, donc on commencera les injections le 28 », détaille Philippe Bessel, président de la Fédération

des Syndicats pharmaceutiques de France (FSPF).

Les adolescents bientôt vaccinés ?

Moderna va déposer début juin une demande d'autorisation de mise sur le marché dans l'Union européenne pour les 12-17 ans, annonce son PDG. « L'idéal serait de les protéger avant la fin du mois d'août. Si on ne vaccine pas massivement, le risque d'une quatrième vague ne peut être écarté. »

Un troisième rappel nécessaire pour les personnes à risque ?

Le vaccin est administré en deux doses, espacées de 28 à 42 jours. Moderna teste l'efficacité de trois « rappels » différents contre la souche originelle de Wuhan, sud-africaine et un mélange des deux.

Des résultats sont attendus début juin. Face à la menace des variants du Covid-19, Stéphane Bancel recommande toutefois de « vacciner avec une troisième dose toutes les personnes à risque d'ici à la fin de l'été, notamment les résidents des Ehpad qui ont eu leur première dose au début de l'année ».

Les vaccins existants efficaces contre l'inquiétant variant indien ?



Dès vendredi, les pharmaciens pourront vacciner avec le sérum de Moderna.

PHOTO: ARCHIVES STÉPHANE GELFEROL, OUEST-FRANCE

Selon une étude des autorités de santé britanniques publiée samedi, les vaccins de Pfizer-BioNTech et d'AstraZeneca-Oxford se révèlent tous deux efficaces contre le variant

indien. Le premier l'est à 88 % deux semaines après la deuxième dose, le second à 66 %.

Une bonne nouvelle pour circonscrire la propagation de ce variant qui

pourrait prendre le dessus sur les autres, selon ces mêmes autorités sanitaires.

Alan LE BLOA.

19 000 doses débloquées pour circonscrire le variant bordelais

Un centre éphémère de vaccination ouvrira mercredi à Bordeaux (Nouvelle-Aquitaine) où a été découvert un foyer d'une cinquantaine de cas positifs à un variant jugé préoccupant par Santé publique France.

Quelque 19 000 doses supplémentaires des vaccins à ARN messager Pfizer et Moderna ont été spécialement débloquées. Au total, dix-sept pharmacies du secteur recevront des doses de Moderna. Objectif : vacciner le plus vite possible toute la population majeure du quartier de Bacalan, situé dans le nord de la ville et regroupant près de 8 000 habitants.

D'où vient cette souche ?

Entre vendredi et samedi, 500 personnes ont été testées. Les autorités sanitaires en ont profité pour inciter les personnes négatives à se faire vacciner sans attendre.

« Notre job est d'identifier le plus de cas possible et de casser les chaînes de contamination, a résumé hier à l'AFP Bénédicte Motte, directrice de l'ARS en Gironde. On ne part pas de rien car le taux de vaccination en Gironde est important : 82 % chez les plus de 65 ans et 56 % chez les plus de 50 ans. »

D'où vient cette souche, appelée VOC 20/484Q ? En grande partie du



Hier, dans le quartier du Bacalan à Bordeaux, environ cinquante personnes ont été testées positives au variant bordelais.

PHOTO: PHILIPPE LOPETZ, AFP

variant britannique, qui représente à présent plus de 80 % des cas enregistrés en France. Selon la directrice de l'ARS, « ne semble pas différer des types de Covid-19 auxquels nous sommes habitués. Sa seule originalité, selon les premières intuitions, c'est qu'il serait plus transmissible que les autres ».

Ce variant est-il plus agressif ? « Nous n'avons pas de raison de penser que ces cas seront plus graves et que ce variant est résistant aux vaccins à ARN messager », a

rassuré Patrick Dehail, le conseiller médical et scientifique de l'ARS Nouvelle-Aquitaine. Les personnes testées positives, jeunes en majorité, ne développent pas de formes graves.

A.L.B.

Doses en trop : un site pour se faire vacciner

Plusieurs initiatives citoyennes portées par des bénévoles ont vu le jour ces dernières semaines afin d'accélérer la campagne vaccinale contre le Covid-19. En s'inscrivant sur des plateformes Internet, il est désormais possible d'être contacté dès qu'une dose est disponible près de chez soi, pour éviter des pertes de doses car certains patients annulent leur rendez-vous. C'est le cas du site covidliste.com, ou encore de covid-dose.fr.

Conçu par deux éditeurs de logiciels et un pharmacien, covid-dose.fr met ainsi en relation des particuliers, même le public non-prioritaire, et des professionnels de santé. « Notre système s'adresse aux médecins, aux pharmaciens, aux infirmiers libéraux et aux vétérinaires disposant d'une ou plusieurs doses en trop, explique Stéphane Cicéron, l'un des concepteurs du site. Jusqu'à présent, le praticien devait téléphoner à partir de sa propre liste, c'est chronophage et pas toujours simple. »

Le fonctionnement est d'une grande simplicité. On laisse ses coordonnées sur le formulaire en ligne. « Stockées sur notre plateforme sécurisée, ces informations ne sont jamais transmises à quiconque », rassure Stéphane Cicéron qui précise que le ministère de la Santé « a vérifié le bon



Stéphane Cicéron, un des deux concepteurs du site covid-dose.fr

PHOTO: DRH

fonctionnement » de la plateforme. Lorsqu'un centre de vaccination dispose de doses restantes, Covid-dose alerte par courriel le particulier le plus proche.

Il faut alors prendre contact avec ce centre dans la demi-heure suivant la réception du courriel, « sinon, c'est une autre personne inscrite qui est alertée ».

Plusieurs centaines de professionnels et plusieurs dizaines de milliers de Français sont inscrits sur Covid-dose.fr. « Plus d'un millier de mises en relation ont ainsi été rendues possibles. »

François BOSCHER.

La France en bref

La Clusaz ouvre son domaine pour le week-end

Comme un air de vacances sur les pentes enneigées du domaine de la Clusaz. La station de Haute-Savoie, aidée par des conditions d'enneigement exceptionnelles pour la saison, a décidé de rouvrir ses remontées mécaniques pour deux jours, à la faveur du week-end de la Pentecôte. Une réouverture rendue possible par la nouvelle phase de déconfinement en vigueur depuis le 19 mai. Le domaine « s'est imposé une jauge d'accueil de 1 000 personnes par jour », explique Jean-Christophe Hoff, le directeur des remontées mécaniques de La Clusaz. Au moins 35 000 demandes n'ont pu être satisfaites. Selon un rapport publié mi-avril, la saison 2019-2020 a été la « pire » depuis une vingtaine d'années pour l'industrie du tourisme de ski dans le monde en raison de la pandémie.



Le domaine de La Clusaz (Haute-Savoie) a rouvert ses remontées mécaniques pour deux jours.

PHOTO: OLIVIER CHASSIGNOL, AFP

Bison Futé annonce un lundi chargé sur les routes

C'est la fin du week-end prolongé de la Pentecôte. La circulation sera chargée dans toute la France, ce lundi, dans le sens des retours. Bison Futé estime qu'elle sera même très difficile en Ile-de-France, classée en rouge dans ses cartes de prévisions. Les

axes sur lesquelles la circulation devrait se concentrer sont l'autoroute A13, la vallée du Rhône et l'Île-de-France. Bison Futé recommande de regagner ou traverser l'Île-de-France avant 12 h lundi, et d'éviter l'autoroute A13, entre Caen et Rouen, de 14 h à 19 h, l'autoroute A7, entre Orange et Lyon, de 11 h à 17 h, l'autoroute A9,

entre Narbonne et Montpellier, de 16 h à 20 h et l'autoroute A61, entre Narbonne et Toulouse, de 13 h à 19 h.

Un homme mis en examen après avoir tiré sur des gendarmes

Il s'était retranché chez lui, en Isère, jeudi soir, après une rupture amou-

reuse. Armé, il avait tiré sur des gendarmes avant d'être interpellé. À l'issue de sa garde à vue, l'homme, âgé de 51 ans, a été placé en détention provisoire. Il est mis en examen pour tentative de meurtre sur personnes dépositaires de l'autorité publique a appris l'AFP, auprès du procureur de Grenoble. « Il a reconnu avoir tiré à deux reprises, mais a contesté avoir visé les gendarmes, son intention étant de les effrayer et de leur faire quitter les lieux », selon le procureur Éric Vaillant.

Une marche blanche à la mémoire de Matteo, poignardé à 17 ans

Plusieurs centaines de personnes ont défilé hier dans les rues de Champigny-sur-Marne (Île-de-France) en hommage à Matteo. Le cortège a pris la direction du quartier où l'adolescent de 17 ans a été tué de plusieurs coups de couteau, mardi, au pied d'un immeuble. Le suspect, âgé de 16 ans, a été mis en examen pour assassinat. Le maire de Champigny-sur-Marne, Laurent Jeanne, a supplié les jeunes de « ranger les couteaux ». Une autre marche blanche a été organisée à Ivry-sur-Seine samedi en hommage à Marjorie, 17 ans, tuée par un adolescent de 14 ans d'un coup de couteau en plein cœur.

Consommation d'alcool depuis la pandémie

67 % des Français ont consommé de l'alcool

À quelle fréquence ?



Part des consommateurs d'alcool qui ont augmenté ou diminué leur consommation (depuis le début de la crise sanitaire)

